
 

 

 

 

Comissão Coordenadora  

 

Proposta de relato da reunião realizada em dezassete de abril de 2023, pelas 10h00, através da plataforma 

Zoom do Conselho Nacional de Educação (CNE), com a seguinte ordem de trabalhos: 

1. Informações; 

2. Aprovação do relato da reunião anterior (16 de fevereiro); 

3. Atividades em curso: pareceres, recomendações e projetos; 

4. Próximas iniciativas: audições, seminários e outras; 

5. Outros assuntos. 

Para a reunião foram convocados os membros da Comissão Coordenadora, tendo estado presentes, para além 

do Presidente, Domingos Fernandes, o Secretário-Geral, Manuel Miguéns, os conselheiros António Firmino da 

Costa e António Neto Mendes e as conselheiras Flávia Vieira, Jesus Maria Sousa e Patrícia Ávila. 

O Presidente saudou os presentes e deu início à reunião justificando a ausência prevista da conselheira Maria 

Assunção Flores. 

No ponto 1, o Presidente informou que o programa delineado para o exercício das suas funções continua a 

desenvolver-se de acordo com o esperado. Continua a responder a inúmeras solicitações de instituições de 

ensino superior e não superior, destacando a sua participação: na apresentação pública do projeto educativo 

do Agrupamento de Escolas de Cister, Alcobaça; na mesa-redonda da Apresentação da Avaliação Intercalar do 

Programa Operacional Capital Humano (PO CH); na conferência de abertura do Seminário Políticas e Desafios 

Educacionais - A Escola em Transformação, a convite da Associação de Solidariedade Social dos Professores 

(ASSP); e na abertura das IV Jornadas da Educação organizadas pelo Núcleo de Estudantes de Educação Básica 

da Universidade de Aveiro, com a conferência Para a Melhoria da Qualidade da Educação: Questões do 

Currículo, da Pedagogia e da Avaliação. Relativamente à intenção de avaliar o relatório Estado da Educação 

com o propósito de melhoria da quantidade e qualidade da informação, o Conselho Nacional de Educação (CNE) 

solicitou parecer a três especialistas, nomeadamente: Claúdia Sarrico, da Universidade do Minho, Pedro 

Abrantes, da Universidade Aberta e José Matias Alves, da Universidade Católica Portuguesa. Sobre o Projeto 

DICA, o Presidente informou que foram assinados novos protocolos com a Associação Portuguesa de Educação 

Musical, em colaboração com a Associação Cantar Mais, e com a Associação Portuguesa de Educação Visual e 

Tecnológica, o Torrence Center Portugal e a Associação Escolíadas. Por fim, informou que reuniu com a Senhora 

Ministra da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior e com o Senhor Secretário de Estado do Ensino Superior no 

âmbito da discussão pública da reprogramação do Plano de Recuperação e Resiliência (PRR) e que foi 

convocado pela Comissão do Plano de Recuperação das Aprendizagens, criada pela Assembleia da República, 

para uma audição, no início de maio. 

No ponto 2, O Presidente colocou a apreciação a proposta de relato da reunião anterior (16 de fevereiro), que 

foi aprovada, mediante a introdução das alterações propostas nos pontos 3 e 6. 

No ponto 3, foram apresentadas as atividades em curso. O Presidente declarou que o Projeto DICA está na fase 

de recolha de dados, quer nos estudos de natureza biográfica de dois professores e de dois diretores, quer nos 

dois estudos de caso: um no Agrupamento de Escolas de Cister, Alcobaça, e outro na Escola Secundária 
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Henrique Medina, Esposende. Relativamente ao Projeto Escolas à Descoberta de Abril, 50 Anos 25 Abril (EDA 

50), para celebrar a efeméride será publicada, dentro em breve, uma notícia com dados atuais sobre o projeto. 

O Presidente retomou a questão abordada na sessão plenária de 26 de janeiro, relacionada com a decisão a 

tomar quanto à eventual necessidade de o CNE desenvolver uma discussão e uma tomada de posição 

relativamente à infraestrutura digital do sistema educativo e formativo português. Neste sentido, informou 

que procedeu à auscultação de especialistas em infraestruturas digitais, nomeadamente o Eng.º Carlos Oliveira 

do Instituto de Gestão Financeira do Ministério da Educação. Na sequência, o conselheiro José Tribolet 

concordou em ser nomeado relator de uma recomendação acerca do assunto. Os trabalhos conducentes à 

respetiva elaboração já se iniciaram.  

As atividades em curso na 1.ª CEP têm como foco os desafios que Portugal tem nos próximos anos no domínio 

do currículo, considerando o Perfil dos Alunos à Saída da Escolaridade Obrigatória (PASEO) o principal 

documento orientador que integra uma visão inovadora, e, de algum modo, mais exigente no desenvolvimento 

de competências promotoras de aprendizagens de qualidade. Pretendendo-se, por isso, perceber como é que 

o PASEO está a ser trabalhado nas escolas. O CNE está a preparar um seminário que abordará questões 

relacionadas com o currículo que decorrerá na cidade do Funchal.  

Na 2.ª CEP continua em curso a elaboração do referencial para a inovação pedagógica que será a base para 

uma recomendação. O documento já foi discutido duas vezes na comissão, e na passada semana foram 

realizadas cinco audições: (i) diretores de Centros de Formação de Associação de Escolas (CFAE); (ii) diretores 

de agrupamentos de escolas, coordenadores de projetos inovadores e CONFAP; (iii) DGE, DGEstE, IGEC e IAVE; 

(iv) alunos; (v) professores, que de um modo geral reconheceram a importância e necessidade deste 

referencial. O documento será revisto em função das audições e será enviado para os palestrantes do seminário 

que está a ser preparado com o objetivo de recolher contributos de especialistas para a sua versão final.  

A 3.ª CEP tem em curso os trabalhos para a recomendação sobre a importância do fenómeno da “educação na 

sombra”, nomeadamente das explicações, cujos relatores nomeados foram os conselheiros António Neto 

Mendes, Fernando Elias e Jorge Ascensão, bem como a preparação de um seminário com especialistas e 

diferentes representantes implicados. Esta comissão iniciou ainda os trabalhos do estudo sobre a 

descentralização de competências para os municípios, estando também prevista a realização de um seminário 

para a apresentação dos resultados. 

A 5.ª CEP está a preparar o seminário sobre o tema da mobilidade social, que contará com a presença de 

especialistas para recolha de contributos para a elaboração de um documento de referência e uma possível 

recomendação, tendo sido constituído um grupo de trabalho. 

A 6.ª CEP tem em curso um projeto de recomendação sobre exames e acesso ao ensino superior, cuja equipa 

de relatores é composta pelos conselheiros Ana Gabriela Cabilhas, Leonor Santos e Tiago Estêvão Martins. A 

primeira versão da recomendação sobre este assunto, dentro em breve concluída, permitirá ao CNE dar 

resposta às inúmeras solicitações recebidas. Outro projeto fundamental desta comissão, em curso ainda numa 

fase inicial, debruça-se sobre a estrutura institucional do ensino superior. Para tal foi constituído um grupo de 

trabalho para a acompanhar a reflexão em torno da apreciação e revisão do Regime Jurídico das Instituições 

de Ensino Superior (RJIES), considerando-se útil todas as informações que possam chegar ao CNE da comissão 
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independente nomeada pelo governo. Perspetiva-se como necessário corresponder a pedidos de parecer bem 

como a produção de recomendações sobre este tema. 

No ponto 4., foram apresentadas as iniciativas a desenvolver, no seio das comissões especializadas 

permanentes, nomeadamente os seis seminários: Um Referencial para a Inovação Pedagógica nas Escolas, a 5 

de junho; Currículo, a 27 de junho, no Funchal, com a participação de personalidades e especialistas das Regiões 

Autónomas da Madeira e dos Açores; Identidade dos Professores, previsivelmente em julho; Educação na 

Sombra e Explicações, a 18 setembro; Descentralização, em novembro; Desigualdades, em dezembro.  

Em outros assuntos, foi referido que a imagem institucional do CNE foi alterada. Está em curso o trabalho 

conducente à melhoria do site com o objetivo de dar maior visibilidade às ações desenvolvidas pelo Conselho, 

aproximando-o da sociedade em geral e, em particular, das comunidades educativas. Por último, o Presidente 

informou que as redes sociais do CNE como o Facebook e Instagram estão momentaneamente fechados e 

apelou à colaboração das CEP para a publicação de notícias a divulgar no site do Conselho.  

Não havendo outros assuntos a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e todas e deu por 

terminados os trabalhos. 
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